
 

 

中酒协葡【2014】11号 

关于印发《2014 年国家级葡萄酒评委年会 

会议纪要》的通知 

 

葡萄酒技术委员会专家、葡萄酒评委、葡萄酒生产企业及相关单

位： 

由中国酒业协会葡萄酒分会组织的“2014 年国家级葡萄酒评

委年会”于 2014 年 8 月 15 日-17 日在甘肃武威召开，现将《2014

年国家级葡萄酒评委年会会议纪要》（见附件）印发，以便及时

了解会议情况。 

 

附件：2014 年国家级葡萄酒评委年会会议纪要 

 

 

中国酒业协会葡萄酒分会 

二〇一四年九月一日 

 

抄报：中国酒业协会理事长、秘书长 

抄送：武威市人民政府、甘肃省酒类商品管理局、甘肃省武

威市液体经济办公室、中国酒业协会办公室、各分会 



附件 

2014 年国家级葡萄酒评委年会会议纪要 
 

2014 年 8 月 15 日-17 日，中国酒业协会葡萄酒分会在甘肃武

威组织召开了“2014 年国家级葡萄酒评委年会”，参加会议的代

表共计 129 人，其中：葡萄酒技术委员会专家、国家级葡萄酒评

委共 74 人；其他葡萄酒生产企业、原辅料及设备生产企业代表

55 人。中共甘肃武威市委书记火荣贵、中国酒业协会副理事长、

秘书长兼葡萄酒分会理事长王琦、中共甘肃武威市市长李志勋、

中共甘肃武威市委副书记李明生、中共甘肃武威市副市长张安

疆、中国酒业协会葡萄酒技术委员会主任王树生等出席了开幕

式，火荣贵书记和王琦秘书长分别代表大会致辞并讲话。会议由

中国酒业协会葡萄酒分会秘书长王祖明主持。 

中共武威市委书记、中国•河西走廊第四届有机葡萄美酒节

组委会副主任火荣贵在致辞中表达了对出席会议嘉宾的欢迎，并

对近几年武威地区葡萄酒产业发展情况进行了简要介绍。 

中国酒业协会副理事长兼秘书长王琦就当前国内酿酒行业

经济运行情况进行了介绍，2013 年，酿酒行业及相关产业的发展

受到了一定程度的影响，行业增长速度放缓，市场不稳定和不确

定因素也有所增加。2014 年这种影响还继续存在，从上半年行业

统计数据可以看出，产量和销售收入保持增长，但利润增速偏低， 

说明在行业调整期中，企业加大中低档酒类产品供应、减少高端

产品的措施影响已经初步显现。他指出整个酿酒行业在国家政



策、经济环境的影响下增速放缓，葡萄酒行业情况尤为严峻。究

其原因，除宏观经济影响、进口酒的冲击等外部因素外，行业自

身存在的问题也不容忽视：产品结构、性价比不合理，忽视了佐

餐酒的发展，中高端的产品品质与价格不匹配；对技术的认识、

尊重度不够，技术支持跟不上产业发展的需求；酿酒葡萄缺乏个

性和特点，使得产区、企业缺乏核心竞争力；市场推广模式和本

土葡萄酒文化建设滞后，缺乏市场细分和专业推广，对葡萄酒文

化的本土化研究不够等。最后，王琦秘书长指出，应以客观、冷

静、科学的态度，长远的发展眼光来看待、分析这些变化及其真

实原因，需要在思维、理念、模式等方面有根本性转变。希望大

家形成共识、增强信心、再接再厉、锐意进取，不断坚持理念创

新、技术创新、产品创新，共同努力促进我国葡萄酒产业的转型

和发展。 

本次年会的主要内容有：产品品评、交流、技术讲座及参观

考察等。 

一、产品品评 

本次产品品评分为河西走廊产区葡萄酒鉴评和国外畅销葡

萄酒感官分析两部分。 

1、河西走廊产区葡萄酒鉴评 

此次品鉴了河西走廊产区的 32 款产品，其中 3 款干白，24

款干红，2 款冰白，1 款冰红，1 款利口酒和 1 款白兰地。涉及到

有维欧尼、雷司令、霞多丽、贵人香、白玉霓、黑比诺、美乐、



马瑟兰、赤霞珠、蛇龙珠、双红双优等十一个品种，品评的整个

过程采用“蒙瓶”品评方式，只有样品提供者了解自己产品的编

号。通过七个轮次的品尝，评委们普遍反映：河西走廊产区酒整

体果香突出，酒体柔顺，体现了地域风格，但也有些产品存在着

一定的问题，比如橡木制品的使用、工艺过程处理不当等，使得

一些酒在香气上橡木香太过于突出，酒香与橡木香融合的不是很

好，单宁显粗糙等。 

产品品评部分，由中国酒业协会葡萄酒分会技术委员会主任

王树生主持，为了让代表有更多相互交流的机会，整个品评过程

采用互动的方式进行，每一轮在品尝前先由主持人介绍样品的葡

萄品种及年份等有关信息，以作为品评人员在品评过程中的参考

依据，品评结束后部分评委从色泽、香气、口感、风格等方面进

行点评，之后再由主持人就样品的整体感官特点作一总评，大家

一致反映，这种形式进一步提高了评委的品酒水平。 

本次年会的产品检评结果——《2014 年国家级葡萄酒评委年

会河西走廊产区产品质量检评结果汇总表》（见附件）将发给各

个送样企业，以利于企业了解产品状况，改进产品质量和指导生

产。 

2、国外畅销葡萄酒感官分析 

今年的进口葡萄酒鉴评环节，安排的主题是：“国外畅销葡

萄酒感官分析”，其目的是让评委更好的了解在国内外葡萄酒市

场以性价比高而获得较大市场份额的产品风格，通过这一环节，



进一步拓展各评委的品评经验，更加深入的了解国内外口味的趋

势和潮流。因此特意从市场上挑选 14 款葡萄酒，包括 1 款干白、

3 款半干白、2 款半甜白、2 款桃红和 6 款干红葡萄酒，价格区间

在 80-200 元不等。 

此环节是由中国酒业协会葡萄酒技术委员会专家张春娅主

持，她带领大家除了进行感官上的交流之外，对每款酒的产区特

点、品种特点等方面进行了深入的了解。从反馈的效果来看，达

到了我们预期的效果，为各评委以后的工作提供了新的思路和参

考。 

此次共有 38 位葡萄酒评委因故未能参加年会。根据“评委

管理办法”规定，连续两次（包括请假）不参加评委年会的将取

消评委资格。 

二、感悟与交流 

葡萄酒鉴评会结束后，部分专家、评委发表了自己品鉴感受，

就西部葡萄酒特色、河西走廊产区未来发展等问题提出了建议。

从企业、从产区中暴露的问题也映射出了限制我国葡萄酒行业发

展的诸多因素，值得我们深思。 

1、持续提高酿酒技术水平 

我们要面对现实，总结国内葡萄酒酿造工作存在的不足之

处。此次交流中大家主要提到有以下几点： 

首先，西部产区还比较年轻，葡萄原料质量还有进一步提升

的潜力。尤其在葡萄种植、葡萄园的管理、采收期选择上还存在



欠缺；比如这次品尝的一款冰酒由于采收期不合适，导致该款酒

略显酸度不足。葡萄并不是略迟采摘酿酒就越好，葡萄酒讲究的

是平衡感，如果酒的酒精度非常高但单宁弱或者酒精度低而单宁

非常强劲，酒就失去了平衡感，得不偿失。 

其次，针对西部产区的特点，在酿造细节上还要进一步摸索

出一套适合西部原料的，有自己特点的酿造方法。专家们都觉得

西部产区的酒老化速度有些快，08、09 年的酒颜色在合理的保存

情况下应该仍是保持着紫色调，但是这次品尝的几款 08 年的产

品颜色却已经变成棕色。针对产区的特性，需要在防氧化、浸渍

时间等方面细致对待。在浸渍方面除了把握单宁的浓度，不能忽

略单宁的优质性。在橡木桶、橡木制品的使用方面还存在误区，

有些酒即便不进橡木桶也是一款好酒，但不合理的使用橡木桶往

往会使这款酒失去原有的风格。不要被市场牵着鼻子走，有些企

业认为消费者热衷于有橡木香的葡萄酒，但在技术处理上却存在

欠缺。我们可以去学习新世界国家，看看他们是怎样将酒香、橡

木香完美地结合在一起的。我们现在的消费者成长很快，不久的

将来消费者未必就会再认同这种葡萄酒。 

第三，重视酿酒所用辅料、包装物的质量。酿造一款好的葡

萄酒需要有好的原料也需要有相对应的辅料，比如酒用酵母、好

的软木塞、新橡木桶以及每年有一定数量的橡木桶更换，而有些

酒庄可能更重视漂亮的酒庄外观建设，而不愿意在酿酒基础工作

及酿酒师工艺技术的提高方面投入更多，原料没有按酒庄酒的规



范去限制单株葡萄的产量，没有合理的施肥，酒又薄又淡，这种

做法不利于企业长远发展也有损于行业发展。 

第四，要加强交流学习，拓宽酿酒技术人员的国际化视野。

创造条件鼓励技术人员多出去走走，看看一些气候特点和河西走

廊相近的产区，比如新西兰、俄勒冈、华盛顿、意大利部分产区

等，探讨他们的酿酒方法及了解他们创新的酒种，以更好的充实

自己，酿出具有中国产区特色的葡萄酒。 

2、努力打造产区特色 

想要打造出一个知名产区，必须从原料入手。河西走廊产区

要酿造出拥有自己特色的葡萄酒产品，必须拥有自己产区特色的

葡萄品种。 

一是，应该选择出适合本区域种植的国际化品种。国外每个

产区都有自己的特点，专家甚至是消费者都能通过品尝来判断产

品是哪个产区的产品，这个正是目前我国葡萄酒产业所缺乏的。

在这次品评中，几款黑比诺的表现让评委们很惊喜，这几款酒都

是大家所说的“好喝的酒”，酒体柔顺，很容易被消费者接受，

我们大多数的消费者曾经都是喝白酒、啤酒，现在要让他们接受

葡萄酒，什么样的口感时能抓住消费者的味蕾的，这需要我们去

细细研究。今后，黑比诺这个品种是否可以成为这个产区的主栽

品种呢？这个值得产区从业人员去思考。 

其次，关注本土葡萄品种的表现。目前我国在种植上，埋土

防寒已经不可避免。但是一些本土抗寒品种是不需要埋土防寒，



这些品种在种植上能够为葡萄酒产业节省大量成本，而且能够成

为我国特有的葡萄酒品种。比如，本次有一款双优双红的葡萄酒

感觉很好，这个品种用来做酒的意义也很大，可做单品种酒或与

欧亚种混酿或调配。 

3、西部产区能够酿造出好酒 

从近几年国内外葡萄酒大赛，以及协会每年举办的品评活动

来看，我国葡萄酒正在逐渐的进步，葡萄酒的品质越来越好。各

个产区都能找到非常好的葡萄酒，从厚度、香气、浓郁度上来讲，

绝对不亚于国外葡萄酒，而且，国际上的葡萄酒专家们对我们的

单品种葡萄酒、酿酒技巧、陈酿技术都是非常认同的。在这些产

区，如果品种对路，做好酿酒工作，完全能生产出和国际上比肩

的产品。 

西部葡萄酒尤其有着良好的表现，此次品评中可以发现很多

具有自己风格、特点的葡萄酒，同时从这些酒中能品味到产区酿

酒师的认真和执着。比如，前面提到的几款西部黑比诺给评委们

留下了良好的印象，一方面说明西部在酿造冷凉区的葡萄酒有着

得天独厚的优势，另一方面也说明当地酿酒师在挖掘适宜的优势

品种方面下足了功夫。同时不可否认我们也在葡萄树龄、经验积

累等方面还有许多不足。只需结合产区自然特点，把握住方向，

踏踏实实地去酿酒。 

三、技术讲座 

中国食品发酵工业研究院钟其顶高工就葡萄酒质量安全标



准研究进展情况作了报告，重点介绍了葡萄酒中氨基甲酸乙酯、

赭曲霉毒素 A 限量标准以及葡萄酒生产卫生等技术规范等国家

食品安全标准的制定情况。在葡萄酒质量技术标准方面，介绍了

葡萄酒系列分析方法标准的进展，重点介绍了产地、品种和全汁

葡萄酒识别技术导则的研制情况。这些标准的制定为确保我国葡

萄酒质量安全，保证葡萄酒真实性，加强葡萄酒产区建设提供了

技术依据。 

会议还安排了德国杜塞尔多夫国际葡萄酒及烈酒展览会主

办方介绍 2014 年德国杜塞尔多夫国际葡萄酒及烈酒展会情况，

以及 2015 年展会筹备情况。 

明佳科技有限公司代表就“酒类产品智能化包装”为与会代

表进行了介绍。 

会议期间，代表们参加了中国·河西走廊第四届有机葡萄美

酒节开幕式暨中国葡萄酒城葡萄酒发展高峰论坛，并参观考察了

皇台清源新地滩酿造葡萄丰产栽培示范基地、莫高酿造葡萄标准

化栽培示范基地、民勤县酿造葡萄示范基地、威龙有机葡萄酒堡、

莫高葡萄酒厂、紫轩酒业民勤酒厂。 

本次会议得到了武威市人民政府、甘肃省酒类商品管理局、

甘肃省武威市液体经济办公室的大力支持，在此，表示衷心的感

谢！ 

 


